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中大香港亞太研究所民調： 

施政報告房屋政策 未解房屋不足困憂 

 

施政報告發表之前，包括香港亞太研究所在內的多項調查均顯示，房屋問題乃普羅

市民最關注，並認為最應急切處理的問題。梁振英在首份施政報告中亦將之形容為「重

中之重」，花費大量篇幅闡述，惟香港中文大學（中大）香港亞太研究所的一項調查卻

發現，稍多於一半的市民相信，施政報告中提出的無論是公屋或居屋建造數目，皆不能

解決基層及合資格購買居屋市民的住屋問題。施政報告雖提出了多項增加房屋土地供應

的措施，但認為該等措施未能解決短中期及長遠土地供應的市民比例，都較認為可以的

多，間接反映了市民對梁振英房屋政策的信心不足。 

 

香港亞太研究所在上星期進行了一項電話調查，成功訪問了 781 名 18 歲或以上的

香港市民，探討他們對施政報告中多種房屋政策措施的看法。在公屋供應方面，施政報

告提出在 2013 至 2017 年每年約供應一萬五千個單位，到 2018 至 2020 年每年增加至二

萬個，調查結果顯示，51.2%的受訪者認為這個建屋數量並不能夠解決基層市民的住屋

問題，表示可以的只有 15.6%，29.6%則回答「一半半」（見附表一）；同時，39.7%的

受訪者表示，沒信心政府可以達到這個建造公屋目標，表示有信心的僅有 20.7%，而表

示「一半半」的則有 37.0%（見附表二）。在居屋供應方面，施政報告提到，2013 至

2017 年每年約提供一千個單位，到 2018 至 2020 年每年約增加至五千個，可是，調查結

果卻表明，56.0%的受訪者認為，這個居屋建造數量並不能解決合資格購買居屋市民的

住屋問題，表示可以的僅有 12.2%，而表示「一半半」的則有 28.3%（見附表一）；同
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樣地，表示有信心政府能達致居屋建屋目標的受訪者亦較少，只有 22.2%，沒信心的則

有 33.5%，回答「一半半」的則最多，有 41.9%（見附表二）。 

 

調查亦顯示，在土地供應問題上，較多受訪者懷疑施政報告中相關措施解決問題的

可能性，對政府能否落實這些措施的信心亦不大。施政報告提出，將政府及社區用地、

綠化地帶、工業用地改變為住宅用地，以及提高房屋發展密度等，以增加短中期房屋土

地供應，不過，調查結果卻顯示，約一半（49.9%）受訪者指出，這些措施並不能解決

短中期房屋土地供應不足的問題，認為可以的只有 16.4%（見附表一）。此外，有信心

政府能落實這些措施的受訪者亦比沒信心的少，僅有 14.9%，相反，沒信心的則佔

39.0%，而表示「一半半」的有 42.7%（見附表二）。在長遠房屋土地供應方面，施政

報告提出開發新發展區、擴充新市鎮、在維港以外填海等，惟認為這些措施不能解決長

遠房屋土地供應不足問題的受訪者亦是較多，有 36.6%，認為可以的則有 23.9%，另有

36.1%表示「一半半」（見附表一）。同樣地，沒信心政府能落實這些措施的受訪者亦

是較有信心的多，佔 39.6%，有信心的僅有 16.1%，而表示「一半半」的則有 41.0%（見

附表二）。 

 

該研究所研究人員認為，導致當前香港房屋問題極為嚴重的成因根深蒂固，房屋乃

至土地供應政策其實涉及巨大利益，關係錯綜複雜，過去一直難以解決，現在要處理亦

非一時三刻能見成效，加上梁振英民望不高，施政阻力重重，市民對其施政信心不大，

自不待言。由是之故，特首在施政報告中雖在這問題上著力不少，尤其提出要在未來加

大房屋及土地的供應，政策聚焦雖然尚算正確，但卻未能給予市民信心，這一方面反映

了特首支持度的不足，另方面亦說明了民眾明白到房屋問題的錯綜複雜，可見特首在首

份施政報告中希望藉重點出擊，解決房屋問題以挽回市民信心的舉動，現時看來未能如

願以償。 
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是次調查於 2013 年 1 月 19 日至 21 日晚上進行，成功回應率為 45.7%，若以 781

個成功樣本數推算，百分比變項的抽樣誤差約在正或負 3.51%以內（可信度設於 95%）。 

 

 

中大香港亞太研究所電話調查研究室 

二零一三年一月三十日 

 

傳媒查詢：中大香港亞太研究所研究員鄭宏泰博士（電話：3943 1341）、項目研究

主任沈國祥先生（電話：2603 6891）、副研究員葉天生先生（電話：3929 3005）

或副研究員葉仲茵博士（電話：3943 1396）。 
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附表一：能否解決各種房屋問題（百分比） 

 不可以 一半半 可以 不知道／ 

很難說 

(樣本數) 

 基層市民住屋問題 51.2 29.6 15.6 3.6 (781) 

      

 合資格購買居屋市民住屋問題 56.0 28.3 12.2 3.6 (781) 

      

 短中期房屋土地供應不足問題 49.9 31.4 16.4 2.3 (781) 

      

 長遠房屋土地供應不足問題 36.6 36.1 23.9 3.3 (781) 

題目：「你覺得以上呢個公屋建屋數量可唔可以解決到基層市民嘅住屋問題呢？係不可以、一半半， 

        定係可以呢？」 

題目：「你覺得以上呢個居屋建屋數量可唔可以解決到合資格購買居屋市民嘅住屋問題呢？係不可以、 

        一半半，定係可以呢？」 

題目：「你認為以上呢啲措施可唔可以解決短中期房屋土地供應不足嘅問題呢？係不可以、一半半， 

        定係可以呢？」 

題目：「你認為以上呢啲計劃可唔可以解決長遠房屋土地供應不足嘅問題呢？係不可以、一半半， 

        定係可以呢？」 

 

 

附表二：對落實各種計劃的信心（百分比） 

 無信心 一半半 有信心 不知道／ 

很難說 

(樣本數) 

 公屋建屋目標 39.7 37.0 20.7 2.6 (781) 
      

 居屋建屋目標 33.5 41.9 22.2 2.4 (780) 

      

 短中期增加房屋土地供應措施 39.0 42.7 14.9 3.5 (780) 
      

 長遠增加房屋土地供應計劃 39.6 41.0 16.1 3.3 (781) 

題目：「施政報告提到，喺 2013 至 2017 年嘅公屋供應大約係每年一萬五千個，到 2018至 2020 年大 

        約每年增加至二萬個，你有冇信心政府可以達到呢個建屋目標呢？係冇信心、一半半，定係有 

        信心呢？」 

題目：「施政報告提到，喺 2013 至 2017 年嘅居屋供應大約係每年一千個，到 2018 至 2020 年大約每年 

        增加至五千個，你有冇信心政府可以達到呢個建屋目標呢？係冇信心、一半半，定係有信心呢？」 

題目：「喺短中期增加房屋土地供應方面，施政報告提出將政府及社區用地、綠化地帶、工業用地改變 

        為住宅用途，以及提高現時嘅房屋發展密度。你有冇信心政府可以落實到呢啲措施呢？係冇信 

        心、一半半，定係有信心呢？」 

題目：「喺長遠增加房屋土地供應方面，施政報告提出開發新發展區、擴充新市鎮、喺維港以外填海等， 

        你有冇信心政府可以落實到呢啲計劃呢？係冇信心、一半半，定係有信心呢？」 

 


